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议猩現自台取或键；
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恢复滚辅寨王国民族团结政府在联合国衍奋泣-权剥;

向）由下列各国提出的决议孽簽；

阿當'评、阿尔包尼史巧尔及利亚、布隆迪、中非共和国、卡得、中国、

,刚异、古己、送荷葵、民主化[-]、埃及、赤道几巧亚、加莲、冈化亚、儿 

内亚、几内亚一比绍、伊拉克、阿拉化利叱亚共和国、马达加撕办、马里、 

马耳他^毛里塔尼亚^尾日尔、罗马尼巫塞巧加尔、索马里、苏丹、阿 

控伯翁利亚共和国、多哥、乌干达、捏桑尼’亚联合共和国、上巧尔转、也- 

口、南斯拉夫、扎伊尔和赞比亚(A/L, 733及么3屯置一3 ^ ；

似沙特阿拉伯提扭的修正衾（^/石744 ,

(曰）由下列各国提出的與议尊窠;

澳大利见区哈马、区区多激若兩维亚、加彝大、哥论化載哥热这黎 

加、多米尼加共和国、裘济、括琳纳达危地马拉、海踏、印度尼西亚、 

目本、马来西亚、新西兰、尼加拉化、邑龜童、菲椿宾、新加坡、赛国、 

大不列颠及化愛尔兰联合王国和乌拉查（^//山737/^6 V。13；

巧）沙特巧拉伯提出的修正窠^ 4/1^ 745 ；
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贾布替谁先生^乌拉查^ :首先，我1^1柏載园代表团妥和大家一起向臣故的吴

丹致敬。我们认识化的人都感觉到吴丹多么热裝人类，多么致孜不倦，这是受到 

値天生的良知和足化为大家表率巧道穩良1心所鼓舞。我相信联合国第兰任秘书长 

身后留下的光辉声《，将永藍不巧。

象去年一样，我们再一次面临着高柄共和国问题。大会上届会议拒斥了把本 

组织变咸窠俗千骇的中枢的企图，竟然起不够。狼避憾的，今X我们又面对着间 

样的亭实和同样的论据。这化许是遗犯我化完章的原则，特别是不干玻的原则的 

最粗劣的尝试。

我们仍然主嚴高棉人氏必须有机会不受外泉干渗或超加，和平地姑挟它的问慰 

它抱必毅能够决定它夢谁儉它巧领导人，和它耍挺受什么政体。

再一次，有人企图预断这种挟度，我们认为是高棉人民的主巧捉定。悼X我 

1口娇到鄙整与一个大園^中园的帝園主义政装有联系咸为它辩妒的圍袭巧说的，

与我们去年骑到的完全一样钓论据。它化巧作巧只是捏述它们无法证实其存在的 

"事实"，和一点都绘不起垣恒分祈钓拼言。

在誕麻这堅论点方面我不想过分细说。我所妥坑的是，接技我化!荷格挺化这 

个項目的挟定把不结盟回家一致的]苗塑的努力的头一个貼局不会成功。我们都知

道，苗于^/心737/^67 ‘ 1兮文件中韵挟议单裝' 我図代據团赵一个知接図，

矣议卓窠巧目的是妥奠定国家和姑巧基袖一-^狼泉毕掘，它的挺堯国中巧一堅是不 

结盘回家。就我扣知，这个園家裝拉，这个在若千甸导人热怕鼓姑下影化埼恆倍 

我们尊的鬟凶，至今础是在共罔忌见的基强上行动。扫此完鱼不可能一一苗甚

至敢加一甸说，这是旌该在本后大会中搞穿釣妃啥 化的荷这桿一巧共！4詔见，

如庭化复王园民族起结政府的合接权刹。

另一方面，我化巧对我斬去年巧过的，昨巧义狎到的话表示一些寇见。

去卑氧化巧到，高棉共和圓巧分么九干巧领主，我逐要说一一因为我有幸从一 

巧扭就参加了试这个问超巧讨路，巧陵在我圆楚一个咸巧的么权证书妥员会上挺出
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来的一一不仅是百分之九千，而且多到巧分之九千九都在所巧王閣持媛掛结政府成

员的控制下，而且这个政府还搔制了全国巧分之八千臥上的人口，当我们耍求不
―― \ ― ,

嬰尊率从與，并娶求作一次正式公正调查，俊作出不受竞争各方嫁鸣的结论时， 

有人财我们说这是不必叟的，因为在几个昼拱]之巧，仍然在高猶共和国控制下的少 

数城市就会落入西哈努克的寧龄的巧袭们的控制之下。一牟己经过去了，我们仍 

巧听到有人说，百分么九十的领止和耳分么八十的人口是在另一个政府撞創下。

盛然，这些数字经不诘捏怔的分娇，这韩缠续坚持就鼓足獻证明这樊骄言没有 

明碗的拓据，该许本大会唯一能傲的合猩的亭競是，親定由一个中立妥员会参与其 

專，逍过其蒋旋，协助防止在这玻长的一年中再有象该区域去年一祥的冗长的逗难 

若奋单。

我不想对那些所说的论点巧分细说。但是我确实巧疑大会是否能承认褒摘蔡 

玉站民族团结政府的权剥？ 我不相椿能够提出任何理论泉支持这种承认；"我狼 

巧銳这个替名的跋府是…个有效的政府。，它赴不是负贵？ 我鞭怀疑它能证明它 

的續主完整。叟严藍巧是…一这也就答复了这个问翅:~~我禄怀疑宅是独立的， 

凹为，一个有志代報其人民的政府，选择在一个大圍的首韻设立并维詩一个行政纽 

织的外衣，确实令人怀疑。.我吳化至少我们看到了一个新的帝国主义者的态度。 

'我不相化巧谁不知道设立一个魄借玫蔚和利用那个帝国主义大圈所行使的巨大影响 

力的严结輕，

昨天我们听到了紳个凹家的发言乂巧话，因为我非常尊重中国的文化和玲多 

世纪的巧统……岛过口择，我们化可能并没有了解那垫常猎有诗词文学含憩的一整

帛词甸巧准确苗义 但；起当我1口棘到说拘棉共和箇的软刹必将消矣---'我想所周

的词句魁抛避人奖的短穀墙……我起这始多么不尊直…个小圃的巧利，我也想到 

第二次化界大战期巧，我们自芭鬼全不巧狂稅的悲哀经验。我们遊受网遊夫.希 

特勒的义难，他就始用那种方式说铅从不禅虹的海诺，兢象巧歲人民的化剥一桿， 

巧棉人既的权利巧怕也会拋躬巧史的垃圾谁。但这楚男一件我不翅细说的寧。

^主席回位。
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最后，我妥提到，畳擦郑控赞成把高棉共和国的权利归给酉冷努克泉王巧闊察 

的恣度确实没有改变，化是我們反对这样做巧国家的态反却有了改交。我1 口拟订 

了一项巧:议早藻，在早氣中识校巧说私邦巧埼，归为心4们认为砍食固的枉分兴化 

不是總逐一个政府、引避另一个政魁，植小廷巧挟巧'一'个園装该巧姑一‘1、政府〇 

茲我一开始发言就说蛙的，题競侵犯了固巧替鞍巧。我化祠信本绍织除了维持国 

标和平与安全的责任外，狂荷其值有巧巧目的，其中智括试着巧和平方式鉛决世界 

上色何问题戎争端的贵任。

载在，737/^6 V，1号文件申的捉议尊窠正是为了蒂东和平，仅得争靖4 

方有可餘在私书长协切站行趙辟，山时达底餐许一个因兴问^1、^登而固结的狂区生 

存的和平，并化既没有胜利者也没有战化者幻方式结京这个争端。

固此我们呼吁大会备会巧圈采取这祭造径，拉为我'邮召信联合国拴有励于高補 

園家和人民福剩巧最劳的方式，就是裹示真诚#望这个圆家恢复和平，并且尽量协 

勘位们，使人民能拇自己挟定首己的命运。

声恭洛允垒《菲接共^ ；拭化《枉穴会如一'千九怎会议这竹日乂胡的阶按出乂訂，

并且货该从菲狂宾回泉方(兢一(咕边炭昔的V兴，证明菊扫致府对所^议钩项目的輕

'化。

我机对这一争蛹问疫財弘见在去毕大会3，^二十八為会化上拉经^别怖自占不食柄 

靖扣示迫了。 这捏為见狂日本、马衣巧亚、新巧兰、訪诚技、堤担和菲軒與备凹 

政府的與求下，宛在一份化八^9254号文件传为大会正式文俾印发的巧合声巧中说 

蜗了。匿为这份文件十分赴^前有詔义，我妄捉輕大会疫苗这份文特。在文俘 

中，搞常1曾说过：

。由于椅搞问題对于这个区域""―化就是我'们巧区域--- "巧凹冢非常

該们巧也^伍当充分杳房到邻近该区域的固容的^义，这占每,3^1！是：

1应当培玲技福人民自行和平鮮扶也加杏身巧技治问超，不受任巧形
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式的外来千巧，

“2这巧政治解挟办法应由本則弓各有关方面东送成。

川3联合国不应采塚可能预斬鸾棉人民自身所作挟定扔及可能拖长高棉 

共和園所受悲惨痛苦和生命、姑产损矣的任何行动。"

上述原则見化成我国代表困在大会上屈舍议中投累骑成把这一项自框迟辩论你 

主嬰理由。我巧宣布，我们坚詩并直继镑坚搏这些基本巧则，盤续坚定不移地反 

对A/工‘733和A^1(1 ’ 1—3号文件中的妥把西哈努克亲王的流亡政府强加于乘销蔡 

人民的决议孽棠。 ，-

各国应能自行决定其自己的政体，或其封邑的领导者，雨不受其他圍家巧千涉 

这是圃家间关系的首娶巧则。棋合固牵莎刮直接遥背联合国宪寧第二条第化款而 

千涉一园内政的行动，将会开创一个應眩的先例。

不过，我们认为时机臣到，大会泣该作些有趙巧惶的尊，而不只是把这个问题 

一年又一年地推迟。当葵践我们宛窜中铭刻巧目的和原則的祝会到桌时，会员国 

如與都雜手冷暇劳观，那就是联合圃的遵化。

由上届会议上所作的发言中看来，无可巧疑地，酉當努亮蔡王的一些赞助人预 

料於争的运气会使今年不再縣叟帘议褒靖蔡问题，寧实上，自从一九％二年臥来 

报窜上一社宣巧金边随时婪失陷，金边己被包圃，金边立刻就会落于另一方么手。 

这解却一直沒有发生，风水迈没荷转。相反地，高猶共和国比过去远要坚强确 

金边政化己妊巩固了对巧大面积圃止的控制，,也腺持了大多数渡馈察人民的巧诚爱 

戴。如與声棘姑实，说是大辞分鎖主现在都在另一方之手，为什么领导人远不回 

剧，却仍然流亡？ 我们希望大会疲有适当的忍耐9适当巧审慎，不会被说服，巧 

向巧哈努宛窮王巧铅魅送上他和他的间盟者尚未能化军海力理取得的东西。
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在我开始发言时，所引周的，该区域各邻園，図而直接并且非常當视本奈巧巧 

各国所同意的互项基本原则，完全切合联合圃宪阜的苑围。它仍是VI，7 3 7^ 

36^。1号文件中的决议草案的基减。

很清楚的，只是窥定原则，说渡靖豁人民应能自行和平紅挟化们本身的政治问 

题，不受外来的千渗，这是不游的。必缀舆鼓励戎帮助本墙各方面远行和平对话， 

屯月九日，高棉共和国向雍墙暴壬鼠民淚困结政府裝出了一个直接呼吁，请値们在 

没有任何先决条件下遊行谈判，我伯成为这是一个挂叟;发属。当前者请另一方在 

没有任何先挟条件下迸行谈対時，它所畏求的是和平，只是和平，这不是狼清楚骑 

吗？

考虑到联合圈秘书长的杰出手脱和才能.^他现在正在中东怒黏其孚腕和才錠 

一一他的声望和人品，我们相信，牺是帮助奔地各方面获取它们自由远择均鼓治貼 

决賊凝值人逸。我们谨提出，这是化大会只全力吏詩一方巧为巧複的一.个办弦。 

我们不应当只支詩一方。我们希望有旋奋方将接受秘书长騎词停，信任联合国的 

菩弦。

在我们区域，臣经有在斗净毒穷闽虹各方自己运成和平疑挟的例子。我们希 

曾在老巧——肆呈，己成功翅建立了全国协调并和睦的政府——这成钩一个协庭， 

化持在京靖蔡适成。如巧给宅们这个祝会，不受处来巧千涉，为什么不能达咸妃？

同时，我们谨仅请大会各会员國不裳作什么可化慰斬凉柄察人民自身所作块定 

科及可能拖长粗们所受悲惨痛菅并义造風生命、财产的更多损失的宗情。尤其是， 

我们诚於呼吁它化拒斥由闷富巧和其他國家提出的載在VI,73 3和, 1 一3气 

文件中聞联合坟议苗衾。

我道接议应点达1^^的各会员国对该挺裳巧髮及的严藍和危险问题仔细考虑思索 

鄂是一个十分危俭的提窠。今穴是高姐共和國，下一次该是如一个少固？ 今天 

畏东商亚，明天又该是那一区域？ 这是;一个危臣的先例。

是不是联合国妥轮流千渡各區域國家的内政，就象是大会主席由各区域裝团乾



么厶叩，巧00
‘ 0 ,

'- ,,

流担任一样？ 咸者是只有弱小无为的亚瑪固《是这种明白的不公遮的受窗者？ 

我婿问我巧代表同餐们这整问搏。；，，这些巧题对我们所有国家都有裝远的益裝 

性，特别是对弱小无为的国家，郡坚不能掌摇有力的多数，戈能信赖它们的立巧正 

当的凹家，輿是如化。， ；,入，人 ,，：；

关子其他方巧，我所提到巧这一提案的一些支诗者喜欢援引万隆精神。擅容 

我提醒我的代衷同传们，当时我在万陸，我巧摄参加过万隆会议。我是起草万隆 

公报的《员会成员之一，所的我知道万怪替神是什么。他们提到并岛喜欢援引万 

隆釉神，那是开玩笑。它们的提案正巧是与万隆捐神的实践相遗，它嘲弄了我们 

大家表示拥护的尊哲各会员国的主权权剩的腺则。

这妃为什么巧老远从菲棒宾赶索的原因让我甚复我的话，我当时在万隆， 

这赴述巧万隧賄神巧。我们投巧反对起一提窠起对原则的肯定，同时是请大会良 

，。和正义感的呼吁。而旦我们对大会的正义場有信记。
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雷先生^加拿大》：戴最近曾將下面加拿大外交都长阿伦.褒凯肯巧信遊避《

秘书长：

"加拿大政府巧人民对吴丹的去世深感伤痛。化在担任联合国勒书长弱

些年巧，对宪章揭示的各项原测和对人类福祉的增逝作出了完全而元私的皋献

在向你、吴丹巧鑑任人、表示載们的悲伤的同时，我请你向値巧夫人和他的其

他亲人传达我们巧慰问。"^

我们用成、时骑取了菲择宾外《郁长卡洛觀，罗慕洛阁下动人的发言。我们知 

道多年巧他对联合国巧工巧和努力伟出的坏多贡献。

加拿大代衰团愿葛简短地说明它对我们面前巧问題巧立场。加拿大政府承认 

高棉共巧国政府是褒橘蔡巧合法政府，我们化支持该政府保留它在大会内作为联合 

園会買園的席位的权利。而且，我们坚块相信，痕靖蔡的巧郁问題必巧由高棉人 

民自邑褒和平地解决，高棉人民应能在不受巧伺巧式巧外泉千巧下巧定他们巧政 

治前途。因此我们反对在勘会内千渡滚靖蔡国巧政治局势的努力，并反对政任巧方 

式颗断褒墙審人民的决凑。

加拿大是^/工。7377^6^，1号义俘所载决议孽寒巧一个提寮国，该孽案促杞- 

所有直接有关各方举行谈判请秘书长对有关各方提供适当的援助，并異求各会员臣 

尊當谈判巧结果。我们认巧巧似乎是大会对瘦搞蔡的园难而复杂的局势所能录取 

的最合理而公平巧办法。固化，我们认为大会应该赞同这项决议孽案并予獻化先 

帘议。

各代衰团应巧巧细考虑攝奔这个仓奪办法而选择另一办疫所渡及的各项问題。 

大会不该对代衰问题采取任何巧巧，固为它将厭斬高棉人民对化们的政治前途所传 

巧姨定，而且可能延长来蛹寨騎悲惨苦谣和生命损失。

载于心可"733号文件的决议卓案很明显闲牵渡到这梓的预断。巧们坚持京 

辅寨人民自邑解决他们的政治问题而不受外来巧千预，同时我们向大会《位成员推 

荐这个办法.
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贝利齐先生^马耳他^ ；主席先生，，首先本代褒固蜡窓加入你化及在載之前发 

言的许多代表对杰出的前任秘书长吴丹去世所衷示巧悼念。

吴棘的巧象同联合园有翁悠久閒、密切巧联系，他巧成窥、惟对巧平寧业巧无 

休止的奉献、他的據应和仁慈将永壤受到尊敬。：，我国代衰团向他騎遗痛和细甸人 

民和政府敬致深孽的慰问和哀掉^ ,

我在一短坡辩论剔问曾于十月九曰的发官中有祝会强调我国政府的外交政嚴是 

臥…个基本目标巧基础：即增进全世界巧巧3"和安全。最近发生的塞搞路獻掉件和 

中东尊件又一 乂清楚地攝示，某^特蘇婚艮的危机免可避免地会威胁到较大的整俸 

巧平和安定，没有一个地区、化没有一个国家能够认为當巧旣不受到任何一个特捧 

纠纷巧所的影响，不曾相距濟多远这吞从远近各国对远些寧件衰现的焦虑而获 

得充分的证明。 胃/.- ； , 0,,,；

束辅寨的局势藐是威胁鼠际巧巧巧渴觀证。在夜端繁巧发鱼巧寧，是我们全
-一…，’

体共同关怀的寧，绝不能认为它是巧对一个墙区的圓寒有影卿騎问题，国际窠体安 

全的巧则要求我们全体积、极参与，没有一个国察能黎推卸它劝加疆和平和安全作出

巧献的职责，不管这种贡献多么微乐。^

:， ： ，， ，

大会面临的问题被葬得似巧非勝复杂齊微抄，:但是寧实上我们泌须作出的决定 

却是明确而直截了当的。我们免辦决定那一个是滚墙察人巧骄洁定和合法政府、 

有权在本组织代表郡个人昆。-是朗诺政挺？还是由權罗敦，巧啥努克奈王领导巧 

王園民族困结政府？从我们所获得騎情报泉分析，巧国代表留认为朗诺政权只能被 

看化是化傭政府，完全倚馨乎園巧疑力巧军聲缓助，完全没巧任何当掘人民的墅大 

支持。而且，化现巧只捏制澡蛹察耀击的极处郁分,，如茶不是获得了区经提到的 

大最外提，就道这极小的部分也單巳脱焉了巧巧樂舉。,，：，.，

诺罗敎^西哈努宛亲王领导的考鄰攀至卸段藏厨结政府不仅获得六千多个园家 

化式巧认它起裝辅赛巧唯一仓法获廓，再憂到聋郑語人廣巧广大支持巧控制了百 

分之九十的來瑚寨领主。人们会巧疑一个在人民不满的借口下鼓免除额导地位巧
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-了;国家领袖，如何能在这么短暂的时间内宴新获得假定被他迫鲁的人民巧信1。粗支丰 

答案不辩自明。诺罗敦’西哈努克亲王的撤免并不是人民恩愿巧巧乳而是由外 

国特务一手煽动、巧划、和执巧巧阴谋巧结暴，如果他的撤免真如所说巧那桿是 

人民意愿的表现，那么西哈努克雍王早窥应该在政治上煙没无闻了。 但是，正固 

乃他的撤免显然是由化国份予簽划巧執巧的，京蛹蔡人民臣经大規模超园结起泉搁 

护他的事业，而且现在很快貌耍获得完金的胜祠。至于那些现在篡位巧人，他们 

络定会从側口巧然勉强控制的小小娘区被驱逐巧去，使他们在全世界巧前暴露真面 

目：一个徽小的少数团似因巧他们巧默许，造成了对滚搞寨巧残酷巧密集衰炸， 

化及因化而发生死亡和毁坏。

对那些想正视事实的人，非法驱逐酉哈努克豪王造成了一个鲁大结论；这位痕 

辅寨领袖对越南战争保持巧中立敦繁，巧鄂个坤突中钓某一方面的军事努力构成了 

严重的妨碍。因化，那个问题巧唯一解决办法窥是巧用各种手段把西哈努充撤职 

并企图给这个行动披上合法巧外衣，
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作为一个不大的，没有武器的，忠丰和平和忠于取合固宪窜基本原则的図象， 

马耳他不能宽恕化外固的阴谋谎计和金钱收买就将任巧園家领袖给换掉的行为。

最近在世界其他地方的寧件所襄露出碱苗續肯—定地墨示巧—~~"有证据进明一~ 

这种外国干渉主权国家内政的不可容择森存痴柄繞千足地是当前也界中令人不安 

的现实。 ，^ ，；，，，

西哈努克亲王是滚蛹蘇人民的肯长，’'他索种地位，于一九毛兰年九月他代袭他 

的閒家出巧在巧尔及尔举行的不结盟固棄首后会议时，显赛堪引起了世人的注意。 

那次会议发化了一项巧昔，承化王闻房廣封麵棱府是京蜡葬唯一正统的和合法的政 

府，宜亩背足了； \ -^ :

"破坏澡姑I藥中立的政变受餐着愁罗部西哈努克亲王所领导的来婚蔡王固 

妓府的合法化"。胃 

我阅参加了该项宜言，我们充分支持巧项连言。

阿尔义尔会议的操体承认西咯务克为澡铺寨乂民的合法顧袖，加遮了朗诺非法 

政权撮后失败的来临。在作化安项淚楚时'，。罢妓取轉了一巧必要的化据。.当然， 

我无意建议大会应自动遜过其他固际论坛所决凌巧接柯寧项/不论这种论坛是多么 

的崇腐。但是，这个大会当然应该料适当的份量和注意，最细记地来审议臥屯十 

五个左右的擅家的元首的名义发出的一项巧言。我国代袭段也不愿说，不结盟園 

家就郡么有遁德上的权利，可化搏他们的窝见强加于世界其余各圃，甚至将任何政 

府强加于任何个别的齒家。但是，同梓的，任何一个大围，不管巧有多大的势力， 

也没巧这种权利。

不平涉奋廚巧政的偕口，在巧个大会驻被使用的次数太多2臣经使人无法相信 

了，就象巧一次吧，巧明明白白地是一种借口，技求避免采取行动，来纠正一棘明 

明巧不义的状况.孩湿巧的，巧非间本钮织的关系问题就是这种情况，对于那个 

问狗安全稱帮会觉不能采取任何巧动。^

副主席书巧先生（诲地^化任主席。
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我圃政府相信不千涉的政策。但运并不是说我们靖到了不义和侵略也不大声 

仗义执言。对我们来说，不干涉并不是逃避责任。而是只妥肴到无理的外圍干 

鼓就曼随时随地加化谴责。《纽约时报》上星蘭一有一篇评论柬辅寨问題的文章， 

其中坦白承认唯一使朗诺政权苟延残嚇的是大量的莫園军、经據励。显然，这巧支持的 

目的，不是在辕教一个外敌叩关的圃城两是企圈不顾其本国人民热正义愤怒，支輕 

一个愧觸政权，同时企图阻镜滚辅暴人民行使値化的主奴权利：自由选择其本国政 

府。

常巧到的另一个引人误解的辑由裳，較然王国民族团结政府没有控制巧靖寨的 

全韩领主，我们应该靜观待变，不妥预促其成，就把联合国对非法朗诺政巧的承认 

撤销了。 这个舉由忽视了的事实是：朗请不但没有猩制滚橘察的全瑶巧主2而且 

只在该领主的一小部分上行使擅制巧刹，同样地，这个理由也引起了本组织会员国 

不快巧回忆，它使我们记起，过去有许多年，我们都听到过这粹壇由，那是一个长 

期的努为，为的是使中华人民共和国不能占有在联合園的合法廢次。最后，对于 

那督声称王国民族团结政府没有固定的政府所在地。没有真正地行使稳定巧行政 

巧，和没有真正有效地控制它所宣布賊区域的人，裁们最好提醒値们，不久从前，

就在这个大厅里，在就現已园满解决的另一个问题上，我们曾巧到过同样的理由。 

我提到的是几巧亚——比绍共和国，当初否定其存在的人，现在也会否定王圆民族 

茵结政府的存在。就象在长期斗争中取得胜利的几内亚——化绍的人民一値1 口

钩代表现己和我们坐在一起--- ^样，該们充游了信於踏预言，京靖暴人民一定会

得到鼓后胜利。 ‘

一九毛凹年干月一日，提出巧心％，巧3号文件肉载决议孽裳，

马耳値是提案国之一。该挟议尊案请大会作出巧史性的决定，恢婪壬園民族园结 

鼓府，化窥廷懊复家靖寨人民传为滚橘装喉一合法代表巧住运权利。大会对这个 

块议早案投赞换票，就是纠正了外国颠琴和侵略对致相寨化下的不义菲行。

另一方面，心々6^.1号文件所載堤议草案，笑膝上只是企图把乘洽 

引入皎這，再度延潮辩论我们所讨论騎项目，从而促朗诺集团巧留徊们在本红织中



篡夺的席位。如嚴有必安化实运一点的巧，'这延可臥证扭的，我们所收到的^/

9875号文俾就耍求倪先处理心^。巧7^^曰^，！号文1^中化载的决议孽案。这
,,,,,

一嬰求不仅违反大会中既定的规则和愤例，并且显然是…种错制大会骑手法，不化
,’ ， 、I ^ ,

它对循正当程巧向它提出的唯…问题，也兢是恢复疾墙豁王園民族团结政府在联 

合固的合法权利的问题，作出典定。^大会如暴忠予宅的原规，.只能驳斥这巧一文 

不値的手法。它这粹作，便会对挺高它的柩位，和驻界和平和安全的事业，作出 

无法佑计的贡献。 ‘

坦普尔敦先生《新西兰^ ；首先，巧娶代表本圓政府和本菌化累画为吴丹的去 

世，表示哀悼；吳丹是一位卓越巧亚别人3是联吝国…位忠勤的公仆，是一位孜玻 

不倦的和平工作者。

新西兰不是来蝴紧郭，谁应该在联合园里代袭《端蔡。平常不是我圍政府 

特别关切的问题。新西兰碗实认为任何关于褒摘赛政府妨决定是齊靖寨人民的问 

题。如果敌对双方約茜局向大会渡出两个代表团各自声轉有权代奏泉辅察，大会 

便会有一个正当的问题乘考虑。'现在的璋况巧是如晚；一个衆捕蔡政府，按照宪 

法成立，设在首都，派了一个巧表团来代表它。'

凹此，我们认为，没巧叟大会来审议東捕寨在軟合質执代表较巧问题。但是 

我閔政府所关巧的是，流血内战继续在專誦寨違行，不知何臣才能停山我国政 

府热切希塑浓補察会尽快恢复和平的状裘；^抖便使整个来销暴人民自由选择他们化 

为扳巧合他们的霜叟的政府形式。任何乂外界强加一项解姨办法的企图，或行度 

任何化力駭响來辅蔡人民最后决定骑企图，在我们肴衆，鄰应签决予鼓反对。大 

会如梁作出决定，排席现有的高棉政府——有代褒掛在这埋9过去趣蟲被接受的一 

前巧纳一个不在送里的代丧团，巧且这々代桌閱所代褒的政府逐不是设在泉補蔡， 

那将狗成我们所反对的化力，在我们脅系，运种巧'况会创下很危险的先例。

新西兰秘巧关切这件寧，’甚至传了 巧7^唯〇^，，1号文件所識块巧孽案的

提樂阳，还巧另一个理由。 ,；
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新西兰不是来靖寨的邻国，但是，它却同组成东南亚園家联盟的五个来蛹寨邻 

国一一泰国、印度尼西亚、马来西亚、新加坡和菲律宾一一有着极密切的友巧关系。 

东南亚联盟成员国臣于丰届会议开始时的^般粗辩论和本次辩论时在它们的发言中 

很清楚地说明了它们对于这个问题的立场。只在几分钟臥前，菲律宾外交部长臣 

将各该国的立场加化使人非常馆服的说巧。东南亚联盟的全体成员国都是文件 

卫。737声6^。1内决议草案的提案園，我们可拟倡然地注意到，在另一方面， 

除了中園之外，来靖寨巧邻国没有一个参加提出文件^/卫，733内的决议覃案。 

事实上，尽管这件决议草案有好多采自其他区域的提窠国，除了中園之外，却并没 

有来自南亚、东南亚或东亚的提案园。

印度尼西亚外交部长，亚当。马利克先生于九月二千四日一般性辩论时就这个 

问题向大会所讲的话叱东商亚联盟任何一位其他代衰所说的都来得更加动人。马利 

克先生说，他本国政府对于西哈努克亲玉或者所谓王圍政府一无反感。他接着说；

"但是，高棉人民依照高棉宪法当选的高棉国会、也就是他自已的国会、废觀

了他，而他现在却切一个流亡者妍真分从一个外国首都要求国家的领导地位。"

(第2241次会议，第12巧）

马利克先生指出，如皋大会着手承认这样的流它政权，那就不但是等于干涉一 

个国家的内政，且化开了一个愈霉联合国结构本身的先例。他说，这个挟择应该 

留给人民，联合国不应该采用强使人民接受一个政府的办法。

"这个挟择应该留给人民，"这句话极正确地反映了我本国政府的立场，因， 

此新西呈才会同印度尼西亚和东頑亚联盟的其余各成员国提出一个和本项目提案園 

所提决议不同的决议。我们确信这件替代的决议显然胜过原决议的案文，因为它 

的目的是在求通过国内当事各方的谈判促成来蛹寨问题的和平解决。

中国代衷在他昨天的演讲巧说了巧多椿我无法同意的事情，但是，他曾经说了 

一甸为那些赞成和平谈判观念的人巧完全罔意的话。其实，他是在重复外交部长 

马利克所说的，而且也是东南亚联盟各国一向在说的话一一我现在引述他的话一一
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"来辅寨的寧务要由柬端寨人民自己衆决定

但是，那么为什么他同这项目的其參每提寒者都要求幸大会来輿定谁是柬辅寨 

人良和柬補寨国家的唯一合法代衰？，为件么茲擊圃家都反对-个更录来蛹寨国内 

当舉各方巧谈判的與议？当寧著的谈判才真是釋戎该固圍尚当前園难的显然途径。

我国代衷团曾经注巧到教书长在他今年巧耸度哉告书的就印度支那情势所发表 

奶怠见，特别注意到他希型"这个时刻早日司療，麻化歡合国能够负起更帮极的任 

务，为所有各方谋求合作的范圃，它們的別益和愿望是在该地区瘦立稳定、正义和 

平的因素"。^么/谷郎玉过任。1，；第：16,苑I聲们确信、费輿职位所需要的、 

从及他一向谨慎保持的绝对无私、裘联行动的秘书衣、能够担任一项有用巧任务， 

从协助当事各方一起谈判求得和平解决的巧机已在柬靖寨国巧出现。丧议 
扣‘7扣V。！的提案園因此才在妻若挟衝部分第2段内叟求秘书长对当寧《方 

给予适当的橄助。 ； 胃.;.；，，，，，

由大会设法就代衷权问题达成项畴斬我们预期和平谈判结果的决定显然是不 

适当的。这就是^ X737/^0钓提察圆所臥耍求先就它们的提案作一决 

定，并要求本届大会不对该项国采联其锻行动6^理由。；

附带声明，凡认为本提窠是造反议爭题则的就是在胡说。規则第91条规定 

除大会另有央巧外，应照提案提出醉先^后依次衰决。’现在所提议的是说，我们应 

当为I正当而真实的理由另作决定。大会完金裔孩改变養决议的先后次序，何泥 

还巧许多次大会运样做巧前例。.,^ ,

我们提化这个提案，深信如興当寧各方部化真诚谈判的意屬义寧谈判，便能找 

到来端麥问题的解决办法，在巧大规模的鉛决苑圃巧解决代衷权问题。这样做便
"'’ ― ^ ― '': ― ！^一’ '一. ^

可於免巧巧使太会干涉技棉人民的化政，:巧生：^；今必然会使有代表出席本大会的巧 

巧各间政府都感判非常严殖疑惧钓前倒。

投替迦先生（沙枯阿巧伯；:吴丹是老世1% ,但是，他献身于世界和平的精种 

仍旧为我们所怀念。巧一次他告诉我迸，人吳轉爭班额经过痛苦才会有所领悟,
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问我是否认为仍有捏救人类的希望。，

我回答说，如果联合国象在它之前的国际联盟那样失败了，人类的生存就很少 

希望。

接着，我劝他搂受本组织秘书长巧第云个任期。他回答说，"我的兄弟，我 

很疲倦了，没有人可说是促成世界和平所不可少的。"

吴丹&从他的痛苦么中得到了解脱，他是本组织巧我们大家的最好楷模。我 

祈祷创世主使他的灵魂在和平之宇得到安息，

去年我們巧多人说过的话仍旧有用。这同一个來捕寨问题使我们感到苦恼， 

因为不幸经过了二千九年之后我们仍旧还是在用一无效果的策略。当我说这甸话 

的时候我想我有权提到这个问题，因为我巴经看到本組织是怎样地一直忘记每一个 

成员都泣该具有正义感，都应该知道有化更认真的态度负起其责任的必要。

# 主席回位。



我最好从去年逐字记录中引证巧说过的巧饰认为茸实兩不巧想象其为真实的一

部分言论： 胃 胃

"我不能不韩坦白的意度，这并不是因为巧的个性而是巧为我们现在需娶 

较踐往更为忠于我们自己，不要只单纯地随替所属的集菌来投票而是踢竭力 

巧明寧实应作的分祈为基础，然后再澳定处理。’― ―

‘‘超级大固和多数追随它们品鄰選国家并没有改变它们多半是政管力均等
，！ ，， ， ， ， ’-

和保巧既定抗執力范围为巧础前政嚴;^ ^

"人们化许觉得在宣布了所巧抗缓种芳趙级大固间较該巧了解铺平道路之 

后，一巧不间的巧况就会出魂。但是不華对他们郵对我们全体射策，我们所 

发现的只是在口头上歌颂它们么问所巧的孩为好转的政治气氛。

"但是在今天巧有真亞的共产妾义着和资奉主义者吗? 这些制度当然还 

存在，但是存在到什么程度？ 我在本届会议上说过，现在还更再说，资本主 

义者己因消耗而成社会主义濟，务一方面共产国家陵为加邊的发展，转变了方 

向，化走上了资本主义的路。

"我为什么么这样说？ 趣穀大固是真利用荆人朵互相争斗據求保持本园 

的政治制度吗？ 在某种限度内，可能是这样的。但是主耍酌是超级大国也 

同小阐租毎一个固家一祥.娶厨计它衍自己较小的国家剥益。就袭在朝鲜问 

題上一样，它们在认为巧宜的巧候就达成…项共罔竟见。在我们之间有人对 

它们巧种默认的协定表示有巧留时，…，…它们就在感見交流之后说‘看是那垫园 

《巧巧们捣乱？， ，

"我今天不会在巧个雜台上摇乱:因为极本无乱可捣。现在没有协定， 

没打共岡意见，没有诚窗，也没有互信。现在只有猜忌。现在能够确定的 

只巧件舉；街一个脚级大圓舟它自己妍势为范圃都妥得到惊化。无论我们 

说化么，无论巧们怎样地巧巧化約巧錄合理化，我们仍旧面对世界在一九一四



巧

年化前面对的事实：权力均等和势力范围。"（第2190次会议，英文本篇66—

70页）

我可枯连续地宣读我去年就来蛹寨间题所发表的言论，但是我不想使你们。不对 

烦。不过对臣说过的事何必再随意另找字甸去说。如果立场没有改变为什么不 

千II重复说一次？为了更明确地说明这小间题我要巧义同一次的言论中引证有吴 

这个项目抗话：

"我化并没有保证确知巧哈努宪亲王能完全统治化肆的人民。别人告 

诉我们红色高棉同河内搞政治，西哈努克亲王矢去了统治权。这是我不知道 

的。我所知道的就是我一定要劝殖级大園说不要管〔小国〕，就象戳对它们

说不耍管《们这个地区一样。化我伯去。它们不肯不管私们。它们利用 

别人替它们打饮。为了我的阿尔及利亚朋友我说；"…，，…拉哈勒大使；储站 

在这个讲台上时就象一个罗马皇帝，或者巴黎大学的教授。我非常真接値廷护 

他，但是他也是人，都我一样有时也会有错的地方。趋级大国找别人眷它们 

打1/；。它们现在就是这样作，世界之所臥有这些纷扰也就是这个原因。

"让我们假定大会现有脉决议得到多数惭逍过"。我现在所说的是去年 

的事，那个决议是臥在柬靖察抢椅子的游戏来改变政府。。我相信主席是会 

要现在和我们同坐的來墙寨代表退席桐。假定的确是这样。战争仍旧会姪 

续下去的。在有超级大哲齋弄卓鄙手段之下，参加这种把戏的领导人会受苦 

吗，或者象我对在此地同寧说过的一样，我们这些把柬墙寨人民或任何其他人 

民詢命运当作儿戏巧人会受苦吗？ 不会，我们穿得好，吃得好，而旦为了我 

们的方便，联合园里还有一个餐斤我们中有些人住在宫段賄或类似宫殿拥 

房子里，但是谁在受苦呢？ 〔巧辅寨全体：！人民〔受苦〕。你们在联合 

圓的人忘记了掌擅主权的不是玻府巧是人民。

"我们忘了这一点，远摇就是我们屡次犯错的原因。世界人良促使倘们 

领导人在固际寧务上采取一种新办法妨日子是不会太远的了，因为‘怜们怕我们 

在联合国虽的人站不稳倒下来。那么后怎么样呢？"（同上，篇72页）
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我让各位自己去想異I我不再引证下去了。

我今年的确很失望看到食从我们在,一九屯；年大会星讨论过这个问题之后，毫 

无部展，现在看来各茵立巧郁象化巧一掉，我们为了在政兹上盈结一"你为我 

这样作，我就为你那样作"一一仍旧随着所觀II团投累。臥裤想卡年左者，我为 

了不受拘來3不愿意同其他任何决议草案提棠人共同提出尊案难道是奇怪的吗？

我们也泣该矣别人一样，致力联合留的宪拳，；原则和宗旨；这轉你如何能够成为共. 

罔提案的这一群人中之一；因为你如改变意见或者舆发言，他们蔬问你；‘‘谅是赞 

成巧是反对我们？"我们不该用"你是赞成逐是巧对我们？"杂考趣模合圃。 

我可臥不饼成，也不巧对你。任何人述瞄巧!从这么说。我II应该自由运用我们巧 

判，诉，如裝,茲们巧象一'群共间叛窠人一' 杞骄在一巧5好落国家的敦目是--神力貴似的， 

那么我们就要想巧楚后果会是怎样。図泉的数目并不是一巧力量。力昔掌握在 

云、四个闻家的手中，另外巧靠有势力的国家并且和巧们采取罔歩调巧一些固家 

於为它们有叔势，但是巧们并没有

因此我们应在这个讲台上提高正义的巧声。否则我们全体都会巧寧，我认为 

两个决议孽案都不能使入溝意。，我巧说呀是篇尤。733号和练^/玉。737号文 

件内的姨议茸案。我潔借萊幸自从一九四五年就认巧钩尊敬朋发一一我不知道他 

是不是还坐在这虽——正就是声冬卓著的罗藻榮一；我巧憩再叫他罗慕洛将军了。

他在第二次當界大战时是将军，但是値不是隹战的将寧両是一位新闻将军——他化 

楚我所化识嚴为仁慈博愛的一个人物。；他决芽会为任仍'尊情颠及他自己的良，公； 

巧不能不同意他所说的话：我们这个大会如化法當身身棘化每辦載詞3对究竟郡一. 

旅应该代表任何…个凶寒的全俸人民，泉作-.-个頗后和不可更改妨姨定，就是树立 

一种掠庇险的先例，我们是什么入？；我们中大多数都是政厨娶據的，妥派我们 

有时或许赴嬰我們作应作的夺——母其说娶我们,影喃有关會大决巧的均衔，不如说 

巧娶我们间别人学习。化巧我们杂到这里有时寬巧法宮自履。肴我化崎！我 

们巧足巧的熙敬，我们没巧足够蜗^為。:.巧敬靖差是不会大的。我们也奔舍
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得到五十票，对方得到四千九，那么我化应该怎样活动一下，拿到五千一累呢？ 

可恥这样就能伸张正义了吗？这虽是个拍卖场尉马？我们叟知道我们可助 

拿到多少票，我们怎样可獻劝诱一位代衷投戴们一緊。如暴侣,不能技我们一京， 

那么他化许可臥弃双。这就是在这虽曲现的情形，可臥我一定耍说：我是不会永远和 

你‘们在一起抗。我己经在这虽工作了二十九年，可是我一度耍说，我们如果指行 

这种政策，联合国必然会动摇崩溃。我没有生气；这就是我的传风。不错，兴 

它作为一个组织来说，它是一定会动擦崩溃钓。
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现在，让巧们肴看我们巧极到骑蓉巧决议辈窠，、^我想先谈巧^八、胃733号文 

件中的决议草案。有那些来自逛带区禱的圭喪提讓国呢？ 阿寫汗和中亂再 

看看其他的提案国一一阿尔邑尼亚、；恃净及利亚、布隆逃、中非共和园、刚录、古 

邑…一老天爷，有盤固《巧索補謗有方谴赶差，却皆象很知遊这冰圓察！’你们是在 

嚇谁V不错，中国就其作为该匹綺-^平成房齒来说，它是梵它的判斬，作出了最 

大的努力。我不预备说这是对邸还是错柏：我有什么资發告诉同是来自西亚的, 

中圃人他饥作错了呢? 我也不愿造背轮的喉存而向他们说；"因为你是一个拥有 

八亿人民的大固"一一我是很尊這中国人民、中国文化及历史的一-一"因化尔是对 

的"。不，他们不会听到我说这祥約话的。

现在让我们看看^/与737/36^。1号文件中的决议草案的提案国又是那些； 

澳大利亚-----它离來補寨没荷象几内亚或伊拉克、或者尼日尔、罗马尼亞或塞巧 

加尔离來蛹赛那么远一~它多多少少是在该姻区的圓寒；日本…一0奉在东亚，我 

不认为在來蝴寨在巧亚；马来巧亚…一它在东南亚；新酉兰一…和澳大利亚一样； 

菲律宾----我不必重裝我们杰出骑菲俸宾代表的话了，因为运桿窥太罗唆了；新加 

坡……我希望大不列颠及化受尔兰联合- 毛園没有介入，但它介入了。 他们同爱尔 

兰也有他们自己骑问题。我化希塑乌揖圭没参与其寧，我部没參与，为什么他 

们不象我包鲁迪一样呢？

我看得出来莫利坚合众国愈来愈爲巧了。"只要我们能指使一垫其他国家来 

搞这件决议草案，我们自邑又何巧出头泥'；’这并不好笑，我可踐向各位代表保 

化，樊園是不化不如地在这个孽案拘背后，就如同巧国巧骄不扭地在第…‘项决议草 

裘的巧后一祥。这都是巧实，为付么它们妥拋头露面梵? 题级大園知道如巧 

在巧后操纵一切，但有时候它們化在决议草窠巧露脸，巧加霞餘量。

现在让我们坦诚直官。麵暴大圓没有干顽巧南亚一包括趙南、泉蛹察和朝 

鲜--.…的巧，我们在联合固就不会有这许多麻烦。但是，正如我说过肋，它们是 

不会让人民不受不应有的压力，自己来决定其命运钓。
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将来唯一的可行之路^如果我不再对化问题发言的话，这就是我骑谱言~ 

就是让这些国家中立，一如我们使奥瑪利中立一祥，对奥園的中立我寶在幕后贡談 

出我徵薄拥力量。我'I 口这些大国都"不于涉興地羽"一--这是它躬最后得到的结

论。今天，奧地利--- 这个最1 受尊攀閔舍员圍之一，欧洲最文明炯国家之------

在这里是有代表婉。

滚谓寨人民有件么错？朝鲜人民有件么错？从历史上来说，他们比那些仅 

有五六百年文化和历史的欧測"孩盞，，年纪巧大^亚洲是文化的源泉，是庚洲的 

源泉。印欧人来自亚洲。别于涉送些人持一一朝鲜、柬蛹祭、老姑和越南人民。 

难邀咏是给他'们带"文明"来的吗？别千涉他们。

我耍正告我的中国兄弟--一如暴他们认我作兄弟的话：别于涉他们；让他巧自 

己解决自己的事情吧。不论我们是否来自该医域我们郡不应伴审判员。

我认为这两项决议草案郡不令人满意，因化我应当作点事；我确实作了。 我 

不用逐字宣读我昨天提祖拥修正案；毎位代表手中都有。我想我的修正案在这兩 

项决议草案之间起了一个催化作用，就象^座矫梁，而不象一般的决议旱案在联合 

国里往往起骑高间化用一一制造更多调紧张分坡，引出各式各样的红字赫题，

他们称一.个人为"叛徙"，化把朗诺叫作"愧觸"；有入称西哈努克为"中国 

尊握中的人"。为什么呢？ 让我巧对这泣亲王衷示一点敬意带，他己经化明他 

是东南亚的一个很有本事的人物。化我11对朗诺及他四周的人表示敬意吧。人 

类尊严那里去了？ 我们曾在一九四八年在人权宣言中阐明的人的尊严呢？ 如果 

我们叫一个人作叛徒，叫另一个人作魄備，我1’口又得到什么好处呢-？人的价值和 

尊严那里去了？应当把他们当乂来肴待。

这些常都是最近两天化到妍；是我的皆朋友胡寐巴给我的倍，他是西唯努克亲 

王的助手，我应当说是大臣。他是西皆努竞亲王派的。我们曾经是最亲密巧朋 

友；过去我1‘口常常坐在一起化膝衣谈我们的共同问题。
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这是我的巧朋友隆波烈先生啤一#亲信
胡寐邑和隆波烈都是我的朋若:瑰在，,,做口一位是所谓的朗诺政府的总理，另 

一位是所谓的泉辅寨王闻致府的大區;一个是"高棉"，一个是"泉墙寨"，他们 

甚至选择了不同的国名。但是我价不但幾有把这两个人拉在一起，，反而在他们之 

间制造裂痕，而且还是一大裂痕/ ―在联合国里这样作是对的吗?我们巧在是受 

了细妓或治考虑的左右，但这些考虑从长远看并不符合我们的国家利益，因为任何 

不是建筑在正义和平等上的东巧琴終是一定会摇接倒塌的。

这是视哦规友胡寐&从南斯拉夫奇来時~^封很有说服力的倍^我不知道它罔 

南斯拉夫有什么关系。我猜这封信是用外交邮包寄来妍，在倍封上我的巧朋友还 

注明了 "私人邮件"的宇祥，隆波烈不是我的朋友，因为他是总理。我曾经见 

过许多位总理，也同国王，亲王及共和国首膊面对面的谈过话，告诉他们我的想法。 

巧并不畏惧头衔。这是一封合猶合理的信，而这个人，胡療邑，信也葛得很合理。 

他们似乎都很有理性。为化各不把姻们两人——不一定要西哈努竞亲王和朗诺先 

生一…这两个同具善意的人拉在一起鬼？,不，我们必须要有两个单独的决议草案。 

这种把戏是落伍的、无用骑、没有结乘的。;V

好象这些还不够化的，除此之外，我还收到了电报。这是其中之一，我请寞 

阅代表斯卡利先生听听电报的内容。,，
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"莫国行政当局远反園会巧人巧的懲愿巧渡蛹寨避巧秘密战争。’’

我怎么知道園会和人民是怎么想騎呢？

"毎个星顯有数臥百计的人巧了广大联合而揭躯。我们请你巧和平而努力"

这话是对我说巧，就象整个问题可从由我燕絳决似睛，

"承认西哈努克政府"，

这封噫报是透过西方联盟當讯局捷义巧，載巧收到几封其値的电报，但我不 

想把它化念岀巧麻烦诸位耐也、倾听了。无疑抱，你们是中一定也有许多人收到这 

一吳詞东文。

載們怎样才能不偏不倚地对这个问题你出公平史义巧决定呢？ 告诉我座当怎 

么作。我们不是同中国站在一边变咸(裝国的敌人，貌是同契国站在一边变成中国 

的敌人。我不知道俄国人对运个问题巧再场。对踢个问题他们有些进退维谷， 

到现在还没发言。我想他们巧那乂帘户位代办,如紫我弄错了，苏联代表有权

更正我。

你看出这是什么游式了吧'~^变色游戏，欧变制度吗？ 得了，只不过是改 

变墓于均势和勢力范画的细故国家剂兹而氏，仲么制度？巧大巧社会主义制度吗?傑: 

大的;资本主义自由企业制度吗？具看看巧个自巧含业制度，它在欧浏各国，在这 

个国家巧，都已崩溃。再没有化么制度了。有一部分人民在他们的政府的统治 

下是是运巧。有一句阿拉伯巧说;4人持的领袖即人民的公仆"。

我对两项决议尊案的修巫案帮耍作项小巧緊改.在我对执巧部分第2段巧 

修正案置。技府，，二字改为"双方"，:把那一’擇獻成：

"么请秘书长在经巧爲当巧标巧么后巧竞称，。双方提供运当援巧^ 

这与我提议对两项挟议草案巧言部分所作的冥动巧一致。我如在将實辕我化为在 

沟逗两巧决议草案的提寒国的霞义上饼,看同一性的惨正案。載希望这两项决议 

覃案巧提案国接受我的修史案,从避免冗长巧奪序较辩论；否则，我可化想象巧一个
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投完没了的程序惶辩论之后，,4楚薄:學醉个辜满激烈的言辞\指责韓反诉的实质 

性辩论，么会使得气氛紧张，使毎个都瞎化沮丧。V ^

我对^/^ 733号文件的姨议孽苯巧第一满修正案旱： ' ―

"把序言部分巧二段改力； ’

‘考虎到尽管诺罗敦、巧哈努莽亲重車寶巧宿靖蔡王国民族园结政府记京 

端蔡的一部分行候着权巧，可是，巧搞共和国政府仍巧控制着大《数京補寨人 

民，’" ；,,

这是一个邦实。任何人若不服，可臥上台来巧联。，，

巧的巧二项修正案是；

"把序言部分第王段巧为

'认为两个政府的会法权利只荷在确定了此巧奴利得自整个来蛹寨主权人 

巧时才爲有效\―；

巧的巧兰项修正案是：;、.,/ ' ' .%

"在序言部分未了，加上下面这一段：

，留意到衆蛹寨的冲突是由于外力才得化持续的，^

谁能反驳我说巧这些话呢？

我的第四项修正案是； ，胃;....：....1.1....

"於下列各段代转执行部分巧擇落：

I 1.促巧对冲突双方一向有窜齊巧驾所有圍赛，一逝于对这些国家的 

礼貌，化没有巧"进行弔顿的"争彰，.硕!1 了 “有彩响为的这化个字。我 

希型巧们都枯良好的行为互相影响^

-’为展方进巧轉旋调停，期在審帮祭據务和平 

巧巧抑平一巧不拒扩大辣痕逍成坤察、^ .巧，二‘

巧巧修正策的第二段巧：^ -: '

'氏VI秘书长在经过适当辑械巧之馬，:,.向竞称在舉辅簿拥有合法权利的
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当事双方，一一不是政府~一，擇供堤.当的擾助，并将结泉向大会第^千屆会 

议提出报告1。

同样巧措辞也运用于心么，737^^6^，1号义件中巧决议亭案，我窥不重复了。 

如果你仔细地研读决议覃案内容，你窥会舞现我的侈正案的用寫舟两篇案文萄同样 

适巧。

如暴大家不听我巧譬昔，另一条路巧荷途将是非醫暗渡巧。战争会继续下去 

而超穀大国化必然会保证鑑续在致个不崇的地区下这局棋。如我曾再王说明的， 

它们并不是在下木头作的棋子，而是巧摆弄个民歡巧命运，远是不对巧。

很抱歉載用了這么长的时间巧解齊我发官批后应该明白的立场。我希望我们不会 

象过去郡桿走下去，我希望不用我再度巧终个讲坛上大声疾呼人契生存的希望己经 

非常傲小了。



、户'

哈蒙先生（利比星亚今天，联會1^1佐巧书长吴丹的遺格正停放供人瞻仰，

我想代恭利比里亚常延代衷团、利比里亚出话大会巧二十九巧会议代玻团、及利化 

里亚政府郝人民，请麵甸代褒班向吳弈克生喃轰.福和鋪甸联邦的人民，转达我们对 

这位伟大和著名的人物的逝世所深成感到巧摔和慰阅，

吴丹先生到谈合園巧，恰達极不妾寅巧超级大国玩弄政治竞争手段的时期.但 

是，他却能够臥其沉着而有效的方式，发婷痕大封才智，促进会员园间的了經.因

此，他的英名，将因化所起的壁妥作用，促成全蛙界的普適接受，有助于谋合园大
― ― , , ,, ― '- :''''-- ,

大地化巧巧凹际上的声望，而永垂沫巧。'化是认巧化并直曾经同化一起密巧合作
,, V： ； , ,, 一

的人，，。中将永远怀念着他.我们遍轉索杂着他所主張閒崇高理想，并希望联合 

閒永巧巧在，缠续争化和甲、安全和人类尊为全世界各地的人类殷务。

利叱里亚代裘团在大会第二牛八!^会^11进行辩论期间就目前讨论的这个问题发 

宫时，化们巧经说过，虽然在地理上利化里亚和高棉共和園相隔几千哩，化是当时 

大篡沉痛地关，心到该国所发生的悲惨寧故的发展情况，所政促按我们注富到这个问 

题.当时，巧们进一歩说明利比里亚是一个爱好和平的園家，深切而堅定主歇和 

平解决狀合间会员闽所面跑的问题.

園此，我1！1不巧讨论这个问题骑演变经过，因为许《人曾经站在这个讲坛上详 

细讨论判这一点，而过去两年的辩论己经备制了许多记录，我们特别注意到高攝 

共和凹总理化本屈会议所化姑发言，其中对该园目前的情况，作了适当的简宴说明. 

凹化，化本化会议采取任何轻率的行动，只会便冲突趋于激烈，并使您愚各党各派 

皱持现状的人壬，域到快慰。

闽化，利比里亚巧诚巧议大会避免进行任何干涉，促成冲突的持续，因为大会 

的十涉化可能尚巧化则地鼓励各地人主纷纷目己宜布成立政府，企园利用这个世界 

化化化为玻后妨上诉法院，来耿得化们在園内法院无法得到的承认，

此化，封从上次辩论化来，化们一直非常关成地注沒离梯共和図鉤发展憤源， 

我们化尊蓝亚洲若千大圓所作的协调巧力，因为这些园家与高搞蹟交界，化巧们在 

谣远化怪的大多数人，％了解商棉固的问趙.他们臣经提出坚媒姑建议，敦促联
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合国让高棉人民的意志和决，心能充分裴璋出衆，因巧商棉人民的需叟、愿望和领导 

阶层，必须由高棉人民自邑来评定.图化，我们不得不请大会注意一件亭，就是 

任何决议，如果没有考虑到西冷努或素王被尝飄时所经过的宪想程序，便赞成恢复 

柬蛹寨王国民族团结政府在联合国姑食奉权乖1，奕际上将造成一神难臥忍受、不能 

证明合法的程序.在另一方面，如展通过了^^和^^!4. I至3号文件里脉 

决议覃案，等于剥夺高棉人民决定那个敗巧应该代表他们的权刹，也即违反联合国 

宪章晚原则，确实干涉一个会员園晚巧巧,

日本代褒在昨天就這个巧题发言旋巧候，曾经对高棉共和園的局势作了切实和 

正确姑评价。利比里亚代衰团赞厨这项评价，奔且舞了强调起见，和値联合起来 

促请大会注意这个非常严重的问题，曰本代表除了别的臥处，说明我们目前面临 

的极其紧急的问题，是我们如何才能帮助高棉人民恢复和平。他还说，现在虽然 

很迟，但联合園还来得及采取立即巧动，帮助规止战斗、恢复和平、使来蛹寨的同 

胞免受更多的痛苦，免流更多的血，碌不夢缠续进行意识巧态姑争辩。这几旬话 

意义宣大。我不知道我们国陈社会么中，有多少成员国曾经认真考虑过这个重耍 

的见解。我完全同意，柬蛹寨巧联合国侦巧褒权是毫不相干的问题。因此，我 

臥剥叱里亚代褒团的名义，参加提取送个紧急的呼吁，请大会巧师这一席脯腑么言， 

衰决通过^/屯737八67, 1号文件叟餘姨化亭篆，借此责成当地有关各方单独贪 

起谋求解狹巧部歧见并为人民和園惑终复和平脉贵任.

总结来说，刹叱里亚代褒西憐曠说巧我国棘这个巧题的立巧乂后，坚姨要求其 

他各位代衷适当考應不依我们上遮的藉议而泉取相反婉行动路线时巧将发生姑后泉。 

这神相反的路线终将盤绣破坏这小孩域拘和弔与安全.

我化应该极其遺慎小成行寧，兩巧泣该没苟彻底而公平雌考慮这个重娶问题綺 

所有方面，便采取轻率婉行动。

极据剖叱里亚代褒团的屬见，原祥才算是合理和公正呢？大会应该通过 

737^67, 1号文件里的决议草義，因为这巧草案在原则上叟求敌对双方着手努力 

最好是在本国阶层上调和它们的歧化.园此，利叱虽亚代衰团衰示诚恳希望让高
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棉人民和有关各巧有更《的时巧^来设译房号终止这巧政洽属势，凹为这是当墙巧 

关各方所专有的贵任和在务^醇置接華碱"令菊’’这凶个字，\我削还应该呼巧 

双方迅速设法制止该国境材不辜摇痛鲁靖生命与如产的损尖-

我们耍求在这个地区内具窗某种程鹿影响力的所有人壬，，促使这个政治问题早 

曰获得解决，懊我们6席下届太舍獅是娱可化音到在促进读地区鈴和平与安全方

晒巧衍-的进展而感到欣慰.-^ .

烦巧说明一下，我们在上届会议投舉赞戚雜逛辩论泣个项目，因为我们巧倍， 

如裝妓说別的作法，化会讨立一仓危捡脚先例，胃违反关于園家和主权人民有巧不受 

外來千波、决定选择那种巧式的政府或那巧巧导阶层的基本巧則，说巧这个事实 

后，化们声明仍然维持这个立场，巧为还没有任何建设性的情况发生，可拟改变

找们的巧法， ，，^ ^ ^ ^ ^ ,, ’ ―
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斯卡利先生^美利聖合众国^ ；在我们面前树巧个决议草案向大会所提出的问 

题实质上是很简单的。其中一个决议孽案聽沒在没有先决条俘下为雍销寨悲剧性 

冲突的和平解决进行谈判。另外一个夢求单方面骑解挟，并可能引起战争的继续 

和東補難人民更大的滴苦。那…个解與办法符合设立这个绽织的旨酌？ 那一祭 

道路是我们的宪章所指出来的到适公亞和大家所接受的国际法酌道路？

其中一个决议孽案要大会球身为高棘人巧巧定，蔡婚察不能由现在的政府巧应 

由在远离金边二千哩的一个流亡政权泉代褒。滚蛹察的邻園中仅有一个是这个次 

议革案的提案固，而这个园家的首都互巧是该流忙政权狗所在掘。这是一点也不令 

人感到吃慷的。

另外一个决议草案（人/心737/1^67。。是由二十云个国寒提出的，其中有五 

个是来補寨最靠近的邻国。它们拥护在挟议覃攘的开始几行详细说明的一个基本 

原则："来補蔡人民有权利在没有处来干渡之下和平地絡與化们自己的问题"。这 

个巧议草棠，不象另外一个决议孽窠，它并不嬰恭联合国或其他任巧人顆骄粟蠕寨 

人民的决巧。相反的，它提议联合圃夢求双方开絶谈判，并喬极極勁解决来蠕蔡 

问题。它并要求秘书长象他过去那轉行之奇效逃据供远续协巧。最后由来蛹寨 

的邻国所提出的该决议草案，嬰求撰合圃所有的会员园，象載園跋府一祥，尊重泉 

辅察双方和平谈判的结舉。美園支持耿稱巧蠕蔡巧诚和爲方冀骑努力。

但是我必须答复一些发言人在诗姥这个项旨时又郝獎圃散苟蜗严醒而里恶的控 

诉.我否认这些捏诉。它们是奖须有掀。如舉它刺骑谴责是真的话，如果一 

个残酷的军人独識已经紫蘭了泉辅蔡入戾：为化么在裝園己经停止…巧空中援助泮 

虹大量地减少军寧媛助很久政后，班捕寨政府仍然能够經续请效掘治理，而来端蒙 

人民仍然能够继续英勇地战斗，并且劝侵咯者的抵抗越来楚成功？ 灌道这是因为 

来郁寨人民正在为他们的独立，与在他们的玉地上蜗化圈寧趴遊行战斗的緣故吗？

在我们肴来，一盛发宮人提出化们关于衆棚簇巧史巧特稼見解，是企固把大会 

的化恳力转移井輿正的问超：即今日郡一个固家是平涉渡補察骑唯一冰国武力；大
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会的那一个行动企图剥夺衆補察人民自决的权利？

对那些不知遊或忘记滚韻察钢真正巧史的人，让我来提醒他沉下巧寧实：西哈 

努克亲王不是被官廷政变所推翻骑；^九韦0牟将西哈努宪亲王堯觀的家辅寨政府 

是由西哈努克在不到一年挺前亲自短域妍;抵准这个决《并一致投霖衷與废除巧哈 

努克的高梢国民大会是由西哈努克奈自挑选并在选举中加獻支持的成员组成約；在 

痕捕寨人转为他们继续的独立而战斗致鉴个潮间内；葵園致狩在金边酶全部人员仅 

有两个外交雇员和云个瞄宰武宫^而高搞政廚和北謹之阀锭谈判是于一九韦0年兰 

月二千五日由411越片面中断时。匯巧之危，和趙典騎郁趴妓亩爲補拘誓察和 

军寧据点。來辅蔡目前的致对行动競是从这竖攻击开始綺。

美圓对它在帮助高棉政府和人民超止暴动普和处国军队蜗不斷军寧攻击中所发 

挥的作用引臥为策。但是我们也曾强调需要发起谈判，结来这个沖突，并给乘端 

寨全園带来和谐、一致和自决。莫圓已经完全准备好让京端察人民自由选定的任 

何政府来治理來端寨。八月十二日福特总统告巧我圓園会，莫園"希望泉端寨能 

有一个及早骑和解"。
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不是美国而是其他的園家拒绝让渡墙寨巧人管渡辅黎蜗寧。裔搞共和園政府 

的确没有阻碍谈判解决的方案。该園政府涅乎一九毛巧年毛月九技声明，为了结 

来这个冲突，愿在任何时候和東靖蔡的另外一方狗巧巧代褒元条件开始谈判。我 

们％到有些发言人宣称，來端寨的反政府部队捏制了该圍巧分之九千的领主和巧分 

么八十的人民。如果这是真钓话，我们必须巧疑，为化么反政府方面没有首都、

没有政府、没有机构、没有固会，寧舆上没有任何正式的助巧功能？寧实上，为什 

么他们名义上巧国家领袖在外园首都避难呢？办件么想不固圓接受人民的欢呼，我

们巧说人民渴望地期待他的归来？这化乎是一个合理前基本的问搜。

在审查记录时，我吃惊地发觉到间样的这些发官人，…年拟前在这个大会堂的 

辩论中作了同样的芦明，一年科前1拽们说，受他们保护的鄰位先生碧制了巧分之 

九千的领主和百分之八十的人口。 人们可化颗期扬官又造新的胜刹鉤…年，今年 

将反映出更动人的统计数字。今年为什么不宜禪擅御了巧分之九十八朗领主和巧 

分之九十五的人口呢？真的，为什么不千脱棘聲了泉墙難政府存在的寧装而宣称猩 

制了巧分之巧呢？ ’

寧实農，尽暂外国发动和援助的暴动者和化趙的軍队尽了最大的努力，高棉政 

府从没请丧失对来辅蔡绝大多数人戾及他们所廢隹的领主巧楚制，北越的军队和 

他们的浓蝴黎支持者的痛占领了雍输霧化部和东鄭的诗多地区，但是酉咯努克酌支 

持者没有对我们说明，该園的这竖地区人口非常#少。

寧实是，西哈努克亲王没有回園来颂导他的人民，因为在滚诚蔡他没有安全的 

游难所，没有真正的政府或真亞巧随从者让化回泉。

我藝请问：为什么耍大会在两个敌丸的申请荐之间^其中一个松好在西外一 

来选择來端察在联合圓的席位？我们认为联合国元权决定那一个政府是任何会员園 

的合法政府。

我促谐大会的所有成贝巧细夸虑高棉共和圃的亚測邻圍在这个辩论中雄辩地提 

化的《料怠见，联合凹绝大多数的会员園必然都存期待那部分的世界得到和平的
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共同愿望，让來補察去决度它自己的命运当然我们会注意到它们关于盤续冲突 

的危险的警告，并与它们共同呼吁进行谈判，枯解决目前的敌如行动。这是它们 

的决定，这是深深地踩及它们自邑的安全和未采的。住在别的地方的人，尤其是 

我们这些住在很远的地方臣认，肴责任尊會它们的懲见，如巧我们期豐在请关我们 

地区的问题方面也能将到同样的考虑的话。

美園政府认为联合国有基本的义务：支持谈判的程序；作为鮮决争端和冲突巧 

巧好方法，不管它们是在何时巧地发生的。我们深信这棘程巧，在柬補察和其他 

地方，都是符合争端各方的真正利益的。在来辅蔡进行谈判解决方法己经过时了。 

这个程序位该现在开始。我们中间徑没衝任巧人真正希豐延长这个国家及其人民 

的摘苦。蔡无巧问，我们都能同惠，停止战斗，开始谈判，达成和經，化及同胞 

和好V此其时矣。

主席;在休会之前，我要提庭各位代表，吴丹的遗体停放在默恩室供人瞻仰， 

巧没有去过巧人可政到那里致敬。 ,

下午一时二千丑分散会


